

# HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

ADMINISTRACIÓN  
300 varas al Sur de la  
Dolorosa y 325 varas al  
Este

Ruperto Sáenz, Guillermo Casasola A.,  
Director Editor y Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES  
SUSCRICION VEINTICINCO CENTIMOS

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 9 de Febrero de 1914

NÚM. 205

## NUESTROS GOBIERNOS

LA Prensa se ocupa bien a menudo de la corrupción tan grande porque atraviesa el país en sus hijos menores de edad; cada día en las columnas del periódico aparecen robos, estafas y toda clase de miserias que llevan consigo la gente de arrabal; la cárcel y agencias de policía son vorágines insaciables que no dan abasto con los pequeños malhechores; el mercado de mujeres se aumenta más y más con nuevas chiquillas que se entregan al placer; los vagos menores vegetan día y noche por los alrededores de la capital, y, por último, se nota en el ambiente un malestar como sombrío presentimiento que antecede a la ruina moral de toda nación que camina en brazos del desastre.

Ruina económica y por natural consecuencia ruina moral: eso tenemos.

Son los resultados de una administración que se ocupa bien poco de la moralidad y bienestar de su pueblo.

Se nos dirá que ahora tenemos más escuelas; es cierto, pero a eso contestamos con la verdad incontrovertible del aumento de corrupción.

Entonces, ¿qué pasa? por qué habiendo más escuelas hay más desmoralización?

Es sencillo responder al interrogatorio: porque no asisten a la enseñanza la mayor parte de niños y niñas pobres.

Y no es porque muchos padres de familia lleven la característica del abandono a sus hijos; sería injusto culparlos a todos, los hay que tienen la más buena voluntad para hacer de su hijo un hombre de bien, pero la estrechez de la situación les obstaculiza mandarlo a la escuela, porque al enviarlo tiene que pensar en ropa, en útiles de enseñanza y en los alimentos para esperarlo a las horas de comida. En cambio, fuera de la escuela, más bien hay la alagüeña esperanza de que vagando, puede diligenciarse la manera de llevar algunos céntimos a la casa.

Parecen inverosímiles estos argumentos y cualquiera podrá imaginar un sofisma en lo que decimos, más, juramos, que el que tal crea no ha pasado por los mil anillos opresores de la pobreza; hay que vivir en ese solar para comprender los heroísmos que se hacen y las amarguras que encierra.

De nada sirve que la enseñanza sea obligatoria; siempre quedan rendijas para que escapen de esta fuerza los desheredados...

Antes, menos mal; para los niños pobres había útiles y era ali-

ciente y estímulo para ellos; ahora no, comprometidas las Juntas de Educación en sus intereses, optaron por suprimir en gran parte esos gastos.

Habiendo bienestar económico habría moralidad, porque es un hecho indiscutible que la miseria es la gran creadora de delitos; de aquí deducimos que para que la educación surta sus benéficos resultados tiene que estar controlada por el bienestar del pueblo.

Al Estado poco o nada le importan estas cosas, pues notamos que vé con pasmosa indiferencia los progresos asombrosos de la corrupción que va minando nuestras sociedades. Sin ambages confesamos que ha batido el record en materia de descuido; anteriores gobiernos no perdían de vista bien que mal el problema que nos ocupa.

La desmoralización actualmente se enseña por estos lares; Mesalina ocupa su sitial de honor y Gavroche merodea.

Notamos de menos aquellos tiempos de nuestros antepasados que vivían una vida apacible, honesta y sencilla.

Talvez haya quien crea que una marcada intención nos guía para culpar al gobierno de gran responsable por lo que sucede; error y grave error sería achacarnos de apasionados.

Únicamente decimos la verdad.

Si para escribir en las columnas de un periódico se nos obliga al sacrificio de ocultar la verdad, antes optaríamos por romper la pluma.

Si culpamos directamente al gobierno es porque él lleva el timón de la nave nacional, y por lo mismo, en sus manos sobran medios para salvar el prestigio de la República. Si lo culpamos es porque más de uno se ha acercado a nosotros para decirnos que tal o cual ministro ha corrido la gran juerga en menoscabo de la seriedad y respeto que debe caracterizar a los hombres de gobierno; si lo culpamos es porque aún recordamos los agasajos de que fué objeto el *Dueto Vidal* por nuestros prohombres; también esta fresco en nuestra memoria las concesiones que se hicieron del Teatro Nacional para que actuaran dudosas compañías de café cantante, compañías de ludibrio que mataron más de una pena a los asiduos concurrentes del Palco Presidencial.

Todo esto y muchos otros apuntes que tenemos en cartera para cuando llegue la hora, nos dicen elocuentemente cuantos son los puntos que en materia de moralidad calzan nuestros hombres de Estado.

### AL PUBLICO

de gusto para vestir  
se incita a que visite la acreditada

### Sastrería Gonzalo Artavia

Vayan y exijan su gusto,  
que serán bien atendidos

Se cuenta con operarios maestros en el arte

C. Mangel y Ca.

Electricidad



Mecanica

LADO ESTE. — COLEGIO SEÑORITAS

DOCTOR

Constantino Herdocia  
Médico y Cirujano

Especialista en enfermedades de los  
ojos, oídos, narices y garganta.

OFICINA: casa que ocupó el Dr. Es-  
pinosa, 75 varas al O. de la Botica de  
don Mariano Jiménez.

Suscribase a Hoja Obrera

# CUESTION OBRERA

ESTA visto y probado que las asociaciones obreras no son planta que aclimata fácilmente en nuestro suelo.

Desde tiempo inmemorial algunos obreros bien intencionados han puesto todos los medios posibles para estrechar con lazos de armonía las relaciones entre sus compañeros, y por desgracia, han llegado al fracaso, porque los han dejado solos.

Hay que decirlo con franqueza en nuestro organismo ha incubado el microbio de la indiferencia, que trae consigo el egoísmo. de ahí que vivamos alejados los unos de los otros, sin corrientes de simpatía que nos unan.

Lamentable es nuestra apatía. Parece que un espíritu disociador es el que nos guía. No vemos más allá de lo que debemos ver y aun en nuestra persona nos descuidamos de modo incalificable.

Cuando vemos que un obrero se esfuerza por salir del nivel común, en vez de tenderle la mano, le volvemos la espalda, a veces con odio, muchas con envidia, y lo dejamos solo, gastando sus energías hasta el sacrificio; y si nuestra indiferencia no lo mata, nos echamos encima para hundirlo.

Cualquier paso que demos, basta para probar nuestra desidia. Sociedades que han podido ser florecientes, mueren anémicas. Se funda una asociación; los obreros pagan las primeras cuotas con puntualidad, pero después por esa indiferencia que corre por la sangre de sus venas, se marchita su primer entusiasmo y luego atrasa el pago de sus imposiciones monetarias, hasta dejar de pagarlas del todo, alegando que no puede, que no le alcanza su salario para ese gasto pequeño, y más tarde le vemos en la cantina, o el billar, o en conquistas tenorianas, o en los juegos de azar, tirar el dinero sin escrúpulo, porque para el vicio sí le ha de alcanzar el sueldo, pero para ayudar a sus compañeros o para su regeneración, le parece un escándalo emplear unos cuantos céntimos de su jornal.

*Escalpeló*



**Relojería Suiza**  
DE  
**Alcides Chapatte**  
CALLE DEL CARMEN



*Surtido variado de joyas, relojes y artículos de mesa, de plata y plateados, etc. Importados de las mejores fábricas*  
**PRECIOS MODICOS**

## El Rey Alfonso y su proyecto para casas de obreros

*Lo que dice al respecto la Prensa española*

En un lunch que se dió con motivo de la colocación de la primera piedra para un edificio, varios periodistas preguntaron al Rey Alfonso XIII sobre sus proyectos para casas baratas para obreros, pues esta es una de sus preferentes preocupaciones actuales.

El Monarca contestó:

—Cuando termine el grupo de Sevilla, levantaré una hipoteca sobre él para construir el de Madrid. Y añadió —bromeando— seguiré hipotecando y construyendo, hasta que me lleven al presidio. Entonces mi situación será difícil, porque no podré firmar mi propio indulto.

—Pero la opinión le absolverá— respondieron los periodistas.

—Así lo espero, porque el fin justifica los medios.

El Rey se mostró muy amable con los

periodistas, elogiando calurosamente la noble labor que éstos realizan, por medio de la cual se encauza la opinión hacia elevadas finalidades.

—Por eso creo —continuó diciendo el Monarca— que todos estamos en la obligación de facilitar esa labor de los periodistas y a secundar la obra que realizan.

Luego siguió departiendo, con la misma afabilidad, con los periodistas, y refiriéndose a la cordialidad existente entre éstos, díjoles:

—Una de las cosas que más me satisfacen de ustedes, es la deferencia y fraternal cortesía que se guardan unos a otros, los periodistas monárquicos y republicanos, al tratar sobre los problemas nacionales desde sus campos respectivos. Esto es singularmente alagüeño, porque antes que las opiniones políticas está el interés de España.

elemento para coronar los propósitos de su bienestar.

Esta sociedad cuenta ya con un capital de trescientos colones depositado en uno de los bancos, ahorro de los asociados.

Nos es grato felicitarlos, aconsejándoles no desmarrar.

## Sociedad de albañiles

— o —

El domingo 8 de los corrientes a las doce del día en el Centro de la Sociedad de Trabajadores se reunirá el gremio de albañiles con el propósito de nombrar la nueva Directiva y así reorganizar la Sociedad, atrayendo su

# Los desafueros de la policía

TENGO para mí, una labor santa que cumplir, y nada, ni nadie es capaz de hacerme variar en ese norte de mi conciencia. He venido observando hace tiempos los cánceres sociales y me he propuesto aplicarles el cauterio, aunque sufra por ello las consecuencias. El motivo que mueve hoy mi pluma es el más noble de todos: salgo por los fueros ultrajados de un hombre que yace a estas horas bajo tierra y a quien no conocí personalmente. Ese hombre se llamó en vida José López.

Al leer hoy las crónicas informativas de la prensa amarilla me encontré en grandes caracteres la noticia sensacional del fallecimiento de aquel buen republicano, buen ciudadano y buen padre de familia. *Un caso de sedición* dice la prensa de los grandes negocios, con exagerados encabezamientos, para llamar la atención de los clientes y amantes de lo trágico, de lo sensacional. Y me conmovió profundamente el caso, porque traje a la mente muchos otros similares efectuados en contra de republicanos y por los eternos enemigos del pueblo: pensé en Santo Domingo, en el Paraíso y luego en Santa Cruz... y me dije: triste suerte es la nuestra! Ayer para llevar a don Ricardo a la Presidencia de la República, dejamos tintas en sangre las gradas del Capitolio y hoy... quien lo creyera! también quedaron tintas en sangre, para que salga! Es a manera de una alfombra purpúrea, por la que tiene que marchar don Ricardo... Es a manera de una maldición para los grandes... por su orgullo y pequeños por su desconocimiento de los hombres y su manera de ser del alma humana.

A don José López le conocí por sus familiares, que de él me hablaron siempre con respeto, y por copartidarios que le conocieron. Sé que fué un padre modelo y que se sacrificó por sus hijos, que hizo por ellos esfuerzos inauditos, y que ya tenía dos casi for-

mados —un hombre y una mujer,— que se desveló para enviarlos desde Santa Cruz hasta San José, a recibir el bautizo de la ciencia pedagógica, para q' impartieran la luz por ellos adquirida, en su pueblo y formen a los hombres del mañana, a los que han de hacer a Costa Rica próspera y feliz.

... Y hoy yace bajo tierra, ultimado por los llamados por el ministerio de la ley, a velar por los intereses todos, de los ciudadanos honrados! ¡Triste suerte! caer bajo los golpes alevosos de sicarios, de un grupo nefasto, que ha gobernado siempre con diferentes nombres! ¿Será una maldición que pesa sobre nosotros, o será que pesa sobre los que aspiran a mandarnos, cuando como en el caso presente, hay pergaminos a falta de conocimientos? Eso y mucho más me pregunto y le pregunto a los otros y nadie me responde ¡mucho menos me ha de responder el mismo don Ricardo! El contesta cuando le conviene o cuando es fácil la coutestacion, para dejarse venir entonces, cual Júpiter tonante... y luego volver al olimpo a comerse unas tostadas... ¡Tengo para él la displi-cencia de un zancudo y por eso no le hago ruido! ¡Dios me libre de ir a turbar su sueño y su digestión! ¡Siga Júpiter tranquilo y las Parcas segando las vidas de sus hijos! Hasta él no llegarán los gemidos de las víctimas! ¡Es el dueño de todo cuanto existe y tenemos que conformarnos con lo que disponga y luego entonarle loas por sus hechos!

José López: descansa en paz. Tu espíritu manumitido vuela hoy por los espacios siderales, y tus hijos quedan bajo la égida de don Ricardo. ¿Qué más quieres, que más puedes ambicionar? Descansa tranquilo en tu fosa; porque entre tanto la In... justicia brilla con luz meridiana... y los sayones que te ultimaron no echarán lodo sobre tu nombre... descansa en paz.

*Un Obrero*

## Don Manuel Muñoz entre nosotros

Está entre nosotros, gozando de algunos días de asueto, el apreciable caballero y amigo nuestro don Manuel Muñoz. Aprovechamos esta oportunidad para rendir nuestro homenaje a uno de los más prominentes miembros del magisterio costarricense; don Manuel nos merece gran consideración, pues nosotros hemos podido advertir la inmensa labor que ha hecho en las escuelas que a su dirección han estado. Aquí en San José, supo el señor Muñoz ganarse la simpatía de todos sus alumnos y la admiración de sus compañeros.

En Liberia, ha progresado admirablemente la escuela que él dirige y es de notar el cariño con que allí se le nombra. Con pro-

fesores así, muy pronto veríamos en Costa Rica una regeneración admirable. El señor Muñoz es uno de los pocos buenos sembradores a quien debe mucho la juventud. Nosotros, que sabemos apreciar a este profesor, aprovechamos su venida a San José para saludarle con todo el respeto y consideración que nos merece, y encargarle que no desmaye en la obra que se ha impuesto.

Que si bien es verdad, que hay que sacrificarse para hacer florecer el bien, también es cierto que el florecimiento de ese bien, es la más grande satisfacción para un corazón noble y generoso.

HOJA OBRERA reitera su admiración y saluda muy cariñosamente al ilustre profesor.

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

### Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

#### Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperlados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limonés	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

## CERVEZA TRAUBE

### LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## EL DOLOR!

A la Sta. Josefa López B.  
Santa Cruz

La inconciencia de un corazón inhumano llevó hasta tu puerta la fatalidad que debía de destrozar tu hogar paterno.

Tu querido padre ha muerto, ocultándose en tu duelo el sol que ha iluminado tu sendero.

Murió el hombre noble y entusiasta de ese pueblo, el amigo sincero, el que más de una vez le ví en lucha franca y honrada hacerle frente a los infortunios de la vida, con espíritu heroico, por conseguir la luz de la cultura e instrucción para sus hijos.

Murió, como mueren los hom-

bres dignos que persiguen el derecho y las libertades, nunca como los siervos doblegándose ante los estultos.

Por eso debes resignarte y pensar que su espíritu sublime y bondadoso, colmado de ternura, hoy vivirá en el cielo y de dichas coronado, obtendrá mejor las rosas de su anhelo que ceñirán tus sienas, y entonces tu corazón con-tristado sentirá el lenitivo que desvanecerá un poco tu amargura ante los designios de la vida.

Belarmina de Casasola  
San José, Febrero 5 de 1914.

## Sección literaria

## Las mujeres del pueblo

*¡Las mujeres del pueblo! Las he visto,  
verónicas humildes del trabajo,  
enjuagar con la mugre de su andrajo  
la faz del pueblo que es la faz de Cristo.*

*Las he visto fatiga tras fatigas,  
doblar a la miseria, paso a paso:  
así como se doblan las espigas  
en la falda rugosa de un regazo.*

*No despreciéis por mísero su andrajo:  
que esas madres de frente pensativa,  
son los diamantes del carbón de abajo,  
chispas dejadas por el sol de arriba!...*

*Del trabajo en la lóbrega odisea  
la frente triste con dolor se arruga...  
¡Oh, no las despreciéis; cuando se crea,  
vale más que las águilas, la oruga!*

*¡Oh, dejadlas pasar; esas mujeres  
son las que cantan, trémulas y hurañas,  
la regeneración de los talleres  
en la aurora de amor de sus entrañas!...*

*Del bronce dignas son. Por eso ruda  
mi ronca voz el sacrificio alaba...  
¡La canción de mañana las saluda  
en la noche de un mundo que se acaba!*

*Por eso evocan astros en la obscura  
noche en que tiende sus amores fijos...  
¡cuando la hermosa humanidad futura  
palpita en la esperanza de sus hijos!*

*Y cuando se unan con abrazo estrecho  
las razas, bajo el peso de los soles...  
¡nodrizas del amor, darán su pecho  
de vida hinchada a las robustas proles!*

FRANCISCO A. RIÚ

## Las Nuevas Ideas

Por Alberto Masferrer

## EN LA ACERA

Leo en un periódico que "desde hace algunos días se están imponiendo multas a las personas que transitan con bultos por las aceras; pero que a pesar de eso, no se les quita la costumbre.

Por dicha falta fueron detenidas hace poco, diez y siete mujeres."

Continúa, pues, en la prensa, la rutinaria costumbre de pedir contra esa pobre gente.

Pero, señor, reflexionemos un poco: Qué razón hay para que los que llevan una carga, a veces pesadísima, caminen por el empedrado, mientras los que van desocupados caminan por la acera, que es lo mejor del piso?

Es racional, tiene sentido común reservar el mejor pavimento al que va libre, o de paseo, mientras se obliga al que va andando penosamente, a que transite por lo más difícil?

Me dirán que así lo manda la ley; pero yo no pregunto si tal barbaridad tiene en su apoyo una ley; pregunto si se apoya en la razón, y es evidente que no. Se trata, sencillamente, de una costumbre irracional, despiadada, cuyo verdadero origen y mantenimiento consisten en el desprecio con que todos, sí, todos, vemos a los que trabajan con sus manos.

Es inútil que lo neguemos, porque no lo sabemos disimular: aunque en verso y en prosa, en la conversación y en la tribuna, en la cátedra y en el periódico repetamos

que *el trabajo no deshonra nunca*, en realidad no pensamos ni sentimos así; en realidad, todos nosotros, unos más, otros menos, consideramos deshonroso el trabajo manual. Cuanto más rudo, más deshonroso. Por eso es que, sin darnos cuenta, vemos a los peones con más desprecio que a nadie. La escala de nuestra estimación asciende a medida que el trabajador desempeña una tarea menos dura y menos útil. El peluquero, la modista, están en los peldaños más altos: la lavandera, el basurero y el peón, en los más bajos.

Sí, confesemos en alta voz, aunque nos avergüence, que no hemos cambiado de sentimientos ni de ideas, aunque hayamos cambiado de lenguaje: el trabajo manual continúa siendo para nosotros cosa despreciable. Así como durante el feudalismo solo era estimado el oficio del guerrero, y se menospreciaba a los letrados, así hoy solo hayamos dignos a los que escriben artículos, hacen versos, decretan leyes, dan clases y envían facturas; y menospreciamos a los que hacen para nosotros los duros y necesarios trabajos de lavar, planchar, labrar la tierra, transportar sobre sus hombros o sobre la cabeza las frutas y los granos; en fin, a cuantos no viven de lo que enfáticamente llamamos *trabajo intelectual*.

Volvamos a nuestro punto de partida: va por la acera una señorita elegante: guantes, plumas, encajes, perfumes, sombrilla,

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 5 50 y 100 á ₡ 5 25 cju., contado,  
" " " oscuro..... 3 75 " 3 50 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de ouema.

abanico, joyas carriel, etc. Viene en dirección opuesta una anciana con una canasta repleta de verduras o de granos, que pesa cinco arrobas; viene de lejos, cansada, jadeante; por instinto, nótese bien, *por instinto*, busca la acera, donde hay menos peligro de caer, y donde la carga parece más ligera. Qué sucede? El policial cumpliendo con la ley, y con aplauso de nosotros los literatos, lleva a la cárcel a la anciana; y mientras la señorita continúa derramando sonrisas y fragancias, la anciana paga un peso de multa, es decir, su trabajo de tres o cuatro días.

El hecho, así expuesto, resulta de una injusticia tan brutal, de una inhumanidad tan grosera, que no necesita de ningún comentario.

Hará unos cuatro años, Paulino Venegas llamó la atención sobre este asunto en un artículo muy expresivo; pero no fue secundado por nadie, y ha continuado en los periódicos de toda la República la inquina contra la gente que lleva carga y que se atreve ¡horror! a estorbar el paso al señorito que transita luciendo su bastón, al caballero que acude a cobrar un cheque, a la señora que viene de compras, a la señorita que salió a ver escaparates.

Por mi parte, he tomado algunos datos sobre este asunto, y voy a exponerlos:

1º—Muchas de esas mujeres a quienes se multa porque *instintivamente* procuran aliviarse tomando la acera, llevan canastas que pesan cuatro, cinco y hasta seis arrobas, con las cuales ninguno de nosotros, intelectuales, podríamos andar dos cuadras, mientras ellas vienen de una, dos, tres, cuatro, hasta diez leguas de distancia.

2º—La multa de un peso, para algunas de esas mujeres, es una pérdida enorme, porque significa su trabajo de dos, tres o cuatro días.

3º—Para las indias que llevan al mercado grandes canastos de loza de barro, el ir por el empedrado las expone a cada instante a una ruina. Un tropezón, un resba-

lón, un ligero choque con quien vaya en dirección contraria, hasta una involuntaria sacudida ocasionada por un ruido inesperado, o por el apareamiento súbito de algo que las sorprenda, basta para determinar la caída y la pérdida de *todo lo que llevan*, que muchas veces es todo lo que poseen. Con frecuencia he admirado y envidiado la equilibrada potencia nerviosa de esas indias, que marchan a compás, sin un solo movimiento inútil, sin un solo ademán de vacilación, sin un solo paso en falso, por las calles más transitadas. Ese total equilibrio nervioso, ese completo dominio de sus movimientos, debieran inspirarnos más respeto y más ternura por las gentes de una raza todavía enérgica y viviente, a pesar de nuestros constantes esfuerzos para arruinarla.

4º—Lo que acarrear esas mujeres a quienes multamos, no son pleitos, ni crónicas de bailes, ni aguardiente, ni casas de juego, ni modas; sino maíz, leche, frijoles, verduras, frutas, arroz, leña, ropa lavada, etc. etc. es decir, la vida, *nuestra vida*: cosas que nosotros sabemos gastar, pero no producir. Si a esos campesinos, a esas gentes a quienes tanto despreciamos, se les antojara no producirlas, en menos de seis meses nosotros los elegantes y los intelectuales, nos convertiríamos en sucios y hambrientos idiotas.

En suma, es irracional, inhumano y ridículo el afán de quitar la acera a quienes la usan con perfecto derecho, con mejor derecho que nadie. Por otra parte la dificultad es de facilísima resolución; pues bastaría con que cada uno, cargado o no, llevara la derecha, para que todos transitaran sin estorbarse.

Y en todo caso, un caballero de verdad, no solo de traje, estimará siempre que debe cederse la acera a quienes más la necesitan. Ello está perfectamente de acuerdo con la *nueva moral*, que nos dice: "a cada uno según sus méritos" sino: "a cada uno según sus necesidades."

Suscríbase a Hoja Obrera, periódico del pueblo

## Almacén de muebles

de Fernando Hernández

## Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán  
o 100 varas al E. de "La Información"

## Señores Agentes

— o —

De nuevo en nuestra labor deseamos que este semanario, defensor de las clases humildes, sea leído en los pueblos de la República, y esperando tendrá buena aceptación entre todos los trabajadores; suplicamos se sirvan enviarnos listas de personas entusiasmadas por las lecturas que tienden a la libertad, cultura y engrandecimiento

de los pueblos. Esperamos en la generosidad de ustedes la colaboración para el ensanchamiento y buena acogida de este vocero.

## OCTAVIO MONTERO

Barbero

Ofrece sus servicios en la barbería  
"El Figaro" 15 varas al Norte del  
establecimiento "El Cometa".

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

# DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico  
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público a precios muy favorables.

## AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de Hoja Obrera, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

## Agua Florida Extrafina de Tasies

Esquina de la Imprenta Nacional 390 v. al N. Avenida 3ª  
Apartado de correo nº 153

Ausentándose definitivamente del país el señor Tasies, y conociendo el público las propiedades medicinales de su acreditada Agua Florida, le recomendamos no dejar de proveerse de ella.

Agua de Colonia y Agua del Japon  
PRECIOS REDUCIDOS

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

## Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Avenida Central Este. —25 v. O. de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

## Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parquecito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de

varios tamaños para llevarlo a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.  
Ph. G.

## NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

MULLER

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro plata y níquel Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Pintor Decorador y Rotulador

## Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO

Trabajos en pintura liza y tapiz de casas

Frente a la lechería de don Gordiano Fernández,  
100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

## PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruídas.

## Bombillas para luz eléctrica

— 16, 25, 32, 50 CANDELAS HASTA 1000 —

Precios reducidos

La conocida bombilla "HERCULES"

de alambre estirado, a precios como sigue:

Forma pera hasta 50 candelas 75 céntimos cada una  
Redondas " " " 90 " " "

## ROBERG & ECHANDI

De venta a los mismos precios en:

HEREDIA, donde Santiago Rodríguez.—ALAJUELA, donde Calvo, Montenegro y C.—GRECIA y NARANJO, donde los señores Peralta.

## Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

De Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y codstaucción de casas. Asi como de tods lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. — Todo a satisfacción del cliente. —

## Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS T. M. ORTUÑO Y Co. APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.